
39687 - متى ينوي الوضوء ؟

السؤال

متى ينوي المسلم إذا أراد الوضوء ؟ في البداية ؟ أم عند غسل الوجه ؟ أم يجوز أن ينوي في أي وقت أثناء
وضوئه ؟.

الإجابة المفصلة

أولاً :

النية شرط لجميع العبادات ، فلا تصح عبادة من العبادات –ومنها الوضوء- إلا بالنية .

قال النووي رحمه الله :

لٍ نْبَ دُ بْنُ حَ مَ أَحْ دٍ وَ عْ ثُ بْنُ سَ اللَّيْ الِكٌ وَ الَ مَ بِهِ قَ نَا ، وَ نْدَ فٍ عِ لَا مِ بِلا خِ مُّ يَ التَّ لِ وَ سْ الْغُ وءِ وَ ضُ ةِ الْوُ حَّ ي صِ طٌ فِ رْ ةَ شَ " النِّيَّ
ةُ وَ النِّيَّ هُ لْبِ وَ لُ الْقَ مَ لاصُ عَ الإِخْ ينَ ( وَ ينَ لَهُ الدِّ لِصِ خْ وا اللَّهَ مُ دُ بُ عْ وا إلا لِيَ رُ ا أُمِ مَ الَى : ) وَ عَ لِ اللَّهِ تَ وْ وا بِقَ جُّ تَ احْ د , وَ اوُ دَ وَ

وبَ . جُ ي الْوُ تَضِ قْ رُ بِهِ يَ الأَمْ وَ

لِ لا مَ مَ الْعَ كْ ادُ أَنَّ حُ رَ الْمُ رِ . وَ صْ ا( لِلْحَ ةَ )إنَّمَ ظَ اتِ ( لأَنَّ لَفْ الُ بِالنِّيَّ مَ ا الأَعْ لُهُ صلى الله عليه وسلم : ) إنَّمَ وْ نَّةِ : قَ نْ السُّ مِ وَ
ةِ . تُ إلا بِالنِّيَّ بُ ثْ يَ

كُونُ لَهُ . . . إلخ " وءَ فَلا يَ ضُ نْوِ الْوُ ا لَمْ يَ ذَ هَ ى ( وَ ا نَوَ رِئٍ مَ لِّ امْ ا لِكُ نَّمَ إِ لُهُ صلى الله عليه وسلم : ) وَ وْ وَ قَ هُ رُ : وَ لِيلٌ آخَ دَ وَ
انتهى باختصار من "المجموع" )1/356( ، ونحوه في " المغني " )1/156( .

ثانياً :

ينبغي أن يعلم أن النية محلها القلب ، فلا يشرع التلفظ بها بلسانه .

انظر السؤال )13337( .

ثالثاً :

وأما وقت النية .
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فالأكمل أن ينوي مع بداية الوضوء أو قبله بزمن يسير ، حتى تكون النية شاملة لجميع أجزاء الوضوء ، أما الواجب
من ذلك فهو أن ينوي مع أول الواجبات .

قال ابن قدامة في "المغني" )1/159( :

اتِ بَ اجِ نْ وَ ءٌ مِ يْ دَ شَ جِ نْ وُ إِ ا , فَ هَ يعِ مِ ي جَ ا فِ هَ ودُ جُ رُ وُ بَ تَ عْ يُ ا , فَ طٌ لَهَ رْ ا شَ ا ; لأَنَّهَ لِّهَ ةِ كُ ارَ هَ لَى الطَّ ةِ عَ يمُ النِّيَّ دِ قْ بُ تَ جِ يَ " وَ
نْ إِ ا . فَ هَ وضَ رُ فْ مَ ةِ وَ ارَ هَ نُونَ الطَّ سْ ةُ مَ لَ النِّيَّ مَ شْ هِ , لِتَ يْ فَّ لِ كَ لَ غَسْ بْ يَ قَ نْوِ بُّ أَنْ يَ حَ تَ سْ يُ دُّ بِهِ . وَ تَ عْ ةِ لَمْ يُ لَ النِّيَّ بْ ةِ قَ ارَ هَ الطَّ

لُ لَمْ صْ الَ الْفَ إِنْ طَ يرِ . . . وَ سِ نِ الْيَ مَ ةِ بِالزَّ ارَ هَ لَى الطَّ ةِ عَ يمُ النِّيَّ دِ قْ وزُ تَ جُ يَ ا . وَ مَ لْهُ سِ غْ نْ لَمْ يَ ةِ كَانَ كَمَ لَ النِّيَّ بْ هِ قَ يْ فَّ لَ كَ غَسَ
لِكَ " انتهى . هِ ذَ زِ جْ يُ

وقال الشيخ ابن عثيمين في " الشرح الممتع " )1/140( :

" والنية لها محلان :

الأول : تكون فيه سنة ، وهو قبل مسنون الطهارة إن وجد قبل واجب .

الثاني : تكون فيه واجبة عند أول الواجبات " انتهى .

وعلى هذا فالأكمل أن تكون النية قبل الشروع في الوضوء ، والواجب أن تكون مع أول الواجبات ، وقد اختلف
العلماء في أول واجبات الوضوء ، فقيل : التسمية ، وقيل : المضمضة . وهو الصحيح ، وقيل : غسل الوجه .

انظر الأسئلة : )21241( ، )11497( .

ولكن إذا نوى مع أول الواجبات فلا يثاب على ما فعله قبل ذلك من سنن الوضوء كالتسمية وغسل الكفين ثلاثاً ،
كما تقدم في كلام ابن قدامة رحمه الله .

وقال الشيخ عبد العزيز بن باز رحمه الله :

فقد ثبت عن النبي صلى الله عليه وسلم ما يدل على أنه كان في أول الوضوء يغسل كفيه ثلاثا مع نية الوضوء ،
ويسمي .

" مجموع فتاوى الشيخ ابن باز " )10/98( .

والله أعلم .
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